
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al encabezar la entrega de títulos de dominio y 

de bonos de riego a comunidades de la Región de Ñuble y la firma 

del convenio “Tierras Vivas” entre el Ministerio de Agricultura y el 

Ministerio de Bienes Nacionales 

 

San Nicolás, 19 de diciembre de 2024 

 

Muy buenas tardes a todas y a todos. 
  
No se imaginan la alegría que me da estar acá hoy en el campo, en 
Ñuble, en San Nicolás. 
  
Antes de partir, tenemos que mandar un pequeño mensaje para el otro 
lado de la cordillera. Le quiero decir al señor Presidente Javier Milei que 
yo soy Presidente de Chile, y Argentina para mí y para todos nuestros 
compatriotas, es un país hermano. Que la cordillera que nos funda, que 
los 5.000 km de frontera que compartimos, van a seguir allí cuando 
usted y yo nos vayamos, y qué hay que tener un poquito más de 
humildad porque nosotros, los presidentes, pasamos, pero las 
instituciones y los pueblos quedan. Yo no me voy a referir con adjetivos 
ni insultos hacia el Presidente de Argentina, como él está acostumbrado 
a hacerlo. 
  
Yo prefiero hablar en positivo y contarles a ustedes, queridos vecinos y 
vecinas, queridos campesinos y campesinas, a todo Chile y, también, al 
hermano pueblo argentino, que en Chile hemos optado por fortalecer la 
salud pública y ustedes lo vieron recién en el hospital que vamos a 
inaugurar prontamente en Chillán. Hemos optado por fortalecer la 
educación pública, no destruirla. Estamos invirtiendo más y valorando 
mucho la cultura y la ciencia. Tenemos un compromiso con seguir 
reduciendo la pobreza e imponernos estándares más exigentes para 
avanzar contra ese flagelo. 
  



 
 

Quiero que sepan todos que estamos comprometidos como Gobierno 
progresista que somos, como militante de izquierda en mi caso, pero 
aceptando a todos y a todas porque soy el Presidente de todas y todos 
los chilenos, comprometidos con disminuir la desigualdad y a 
encontrarnos, no a dividirnos. 
  
Porque creo profundamente, como lo demuestra este acto también, en 
promover el compromiso y la colaboración entre el sector público y el 
sector privado. Y algo tan básico como respetar a quien piensa distinto, 
que es algo esencial a la democracia. 
  
Acá en Chile, somos empáticos con quién sufre hambre, con quién sufre 
violencia, con quién sufre discriminación en cualquiera de sus formas. 
Acá en Chile, hemos optado por la humanidad, no importan sus ideas, 
sus creencias, no importa si tiene diferencias conmigo o no. Nosotros 
valoramos nuestra historia y aprendemos de ella. Son los chilenos y 
chilenas, los argentinos y argentinas quienes eligen qué camino 
recorrer. 
  
Pero hoy estamos acá con buenas noticias. Acá en Ñuble, les contaba 
hace poco en una de las actividades que tuvimos en el hospital, que le 
he agarrado un cariño particular a esta región. Antes de ser Presidente 
la conocía muy poco y he venido, creo que ya en estos tres años, cerca 
de cinco veces. Me ha tocado venir en buenos momentos y en malos 
momentos. Me ha tocado venir en inundaciones y en incendios. Pero 
me ha tocado venir también para dar buenas noticias y para contarles 
que estamos cumpliendo. 
  
Hoy día estamos en la Granja Educativa Lo Vilches, en conjunto con 
doña María Inés Sarabia, doña Nechita, póngase de pie para que la 
saluden, por favor. No sé si la conocen, ella tiene mucho que contarles 
de la historia de este lugar y de la historia de Chile, de la historia larga 
de Chile. Estar sólo un segundo en el living de esta casa y nos trasladó 
al salón de Javiera Carrera  en donde las mujeres, muchas veces 
olvidadas en la historia oficial, fueron parte importante de la 
independencia. Muchas gracias por este pedacito de historia, estimada. 



 
 

Además, profesora jubilada y que entregó toda una vida. Se merece 
también una mejor pensión ¿cierto? 

  
Esperamos que lleguen a acuerdo pronto en el Parlamento, nosotros 
hemos hecho harto esfuerzo para eso, porque quienes han trabajado 
toda una vida se merecen una pensión digna para vivir y no estar 
apenas rascando hasta el final para sobrevivir, rascándose con sus 
propias uñas. Hay tanta riqueza en nuestras personas mayores, tanta 
riqueza, tanto que aprender. Yo por eso de verdad le agradezco que 
nos haya recibido. Me encantaría venir un día acá a reflexionar y a 
pensar en la historia larga de Chile. Así que, vamos a quedar en 
contacto, estimada doña Nechita. 
  
Acá además, tiene una serie de virtudes este espacio porque acá se 
realiza turismo rural, se promueve la vida del campo, se interactúa con 
ovejas, con gallinas, con conejos. Hay un compromiso por la educación. 
Por eso la labor que usted hace, reivindicando la vida rural, es muy 
importante. 
  
Y me queda un pequeño sabor amargo de una canción que escuché del 
Ñublesino, porque la primera canción si mal no recuerdo se llamaba 
“Antes que te vayas”. “Antes que te vayas” en una suerte de despedida 
inexorable al campesino que abandona su tierra para irse a la ciudad. 
Nosotros estamos acá para decirles a todos ustedes que no queremos 
que se vayan, que queremos que la vida campesina siga siendo posible, 
viable y digna en el campo. Que esa suerte de condena tácita que se 
ha erguido sobre los sectores rurales en Chile, que es más del 70% del 
territorio nacional y que, sin embargo, hoy día decae en el orden del 
25% de la población, no tiene por qué ser así. 
  
Que podemos fomentar mejores condiciones para la vida en el campo 
y les voy a contar algunas de las que estamos haciendo. ¿Y saben qué? 
me dio mucho gusto ahora cuando entregamos los títulos de dominio 
que había jóvenes de distintas generaciones. Había gente con mucha 
experiencia, le entregué el título de dominio a una señora de El Carmen, 
María de las Nieves. Pero también a un chiquillo más joven que yo, de 



 
 

28 años. Compañero, póngase de pie también, acá está la renovación 
del campo chileno. 
  
Queremos que los jóvenes se puedan quedar en el campo y como bien 
decía Sandra, tus palabras son súper valiosas, porque tomas una 
experiencia generacional, nos hablabas de tu viejo, de lo que has 
aprendido de él y cómo, a la vez, estás incorporando nuevas 
tecnologías en el quehacer del campo. 
  
Permítanme contarles brevemente una anécdota. Un amigo y 
compañero muy querido estaba, por motivos de trabajo, hace poco en 
China, que queda muy lejos. Yo me demoré 50 y tantas horas en llegar 
a China cuando fuimos en avión porque el avión estaba…pero no 
importa eso, estamos trabajando por mejorarlo. Pero a 50 y tantas horas 
en avión. Y desde allá me manda una foto, de un local en Shenzhen si 
mal no recuerdo, de berries chilenos. No sé si eran los tuyos, pero allá 
lejos está también la esencia del campo chileno. 
  
Podemos llegar todo lo lejos que nos propongamos. El próximo año voy 
a India, voy a Indonesia y voy en representación de ustedes. Uno no va 
a esos viajes largos solamente a sacarse la foto con el otro presidente 
y a decir, bueno, cuestiones obvias, sino que vamos a trabajar en este 
caso para hacer intercambios culturales, para hacer intercambios 
científicos-tecnológicos y también para abrir mercados para el campo 
chileno, porque tenemos una tremenda posibilidad. 
  
Quiero que sepan que los estamos escuchando permanentemente. Me 
reuní hoy en la mañana –y de esto hay pega, ministro Teo Valenzuela, 
querido Teo– con representantes gremiales de campesinos de Ñuble y 
me hablaban de la cosecha del trigo. ¿Hay alguien que coseche trigo 
acá presente? ¡Ah, hay varios! Y me decían que la molinera está siendo 
bien dura e injusta y cortoplacista. Habrá que escuchar la versión de 
ella, pero Cotrisa tiene que jugar un rol y tenemos que llegar rápido, 
porque ya están empezando a cosechar. No podemos esperar hasta la 
segunda semana de enero, tenemos que llegar antes, ministro. Así que, 
veamos qué podemos hacer ahí para trabajar en conjunto con quienes 
están sembrando el trigo. 



 
 

  
Me decían que hemos disminuido mucho la producción de trigo en Chile 
y que una de las cosas que debiéramos estudiar es activar ciertas 
cláusulas de tratado, del TLC, para que no haya descarga durante el 
tiempo de cosecha de trigo que venga del extranjero. Podemos 
evaluarlo, para también fortalecer la producción local, si una de las 
cosas que queremos es industrializar acá. Démosle una vuelta, ministro, 
démosle una vuelta. 
  
El campo chileno es tradición como lo demuestra este lugar, es presente 
y, también, es futuro y por eso estamos hoy acá. ¿Qué es lo que 
estamos haciendo? Estamos lanzando hoy el Programa Tierras Vivas, 
que es una labor conjunta del Indap y del Ministerio de Bienes 
Nacionales. Conozcan a Santiago Rojas, por favor, que la gente te vea. 
Miren lo que tiene Indap en terreno, siempre me lo encuentro en el 
campo con los pantalones sucios como corresponde, con los zapatos 
sucios. Así me gusta bien, muy bien. Si nosotros nos ponemos a regular 
precios, imagínense el escándalo que arman después. 
  
Pero estamos aquí con el programa Tierras Vivas, que es una labor 
conjunta entre el Indap y el Ministerio de Bienes Nacionales, acá está 
Marcela, ministra de Bienes Nacionales, porque sabemos que para los 
campesinos y campesinas la tierra es vida, es trabajo, es sustento, 
porque en la tierra tienen sus casas, sus cultivos, sus alimentos, sus 
animales, su fuente de ingresos, su historia, su vida. 
  
¿Y qué es lo que hace este programa? Facilita el acceso a la tierra y a 
los agricultores, especialmente a las mujeres y a las personas más 
jóvenes, porque sabemos que se ven particularmente afectados por las 
barreras de acceso a la tierra. 
  
¿Cuáles son las acciones concretas que estamos tomando? En primer 
lugar, vamos a disminuir el costo de los arriendos para usuarios del 
Indap que ya realizan actividades agrícolas en terrenos fiscales. Y, en 
segundo lugar, el Ministerio de Bienes Nacionales va a disponer de 
nuevos terrenos para la actividad agrícola, con arriendo a precio 
preferente y va a priorizar su acceso a jóvenes entre 18 y 40 años y a 



 
 

mujeres. Son más de 3.300 hectáreas que estamos poniendo a 
disposición en 9 regiones del país, incluida, por cierto, Ñuble. Van a 
poder postular a este programa durante el primer trimestre de 2025 con 
más arriendo y a mejores precios. Apoyamos la agricultura familiar 
campesina. 
  
Quiero decirle otra cosa, ministro, que yo sé que es polémico. Lo apoyo 
en la iniciativa para regular el desenfreno de las parcelaciones. Porque 
en muchos lugares de Chile, y lo digo porque después estas cosas 
salen, yo compré una parcelita cuando era diputado y ahora me doy 
cuenta cómo ese tipo de acciones que uno en ese momento no las 
entiende, las ve insignificantes, en Chiloé, también generan un daño. Y 
hay que pensar más allá de uno mismo, hay que pensar en el largo 
plazo. Así que, trabajemos, trabajemos para regular el tema de las 
parcelaciones. Aunque hay algunos que se enojan, hay algunos 
senadores que se enojan. Así que, estamos avanzando. 
  
Otra gran noticia que quiero compartirles hoy es algo de lo que veían, 
que es la entrega de 60 títulos de dominio a campesinas y campesinos 
de 14 comunas de la región. Sabemos que para cada uno de ellos 
recibirlo es un paso fundamental porque se reconoce que son los 
dueños legítimos del lugar dónde están y ello les abre las puertas para 
recibir beneficios del Estado en el futuro. Los felicito, sé que llevaban 
largo tiempo esperando esto, me hablaban de 10 años algunos e incluso 
más. Así que, me alegro que puedan cumplir con este anhelo. 
  
Por último, el Programa de Mitigación del Déficit Hídrico. Me contaba 
una señora de Guarilihue que tenía un pedacito de cielo en Guarilihue 
y que este programa le había cambiado la vida. Chile sufre una sequía 
que se extiende hace ya 15 años, más de 15 años, y esto afecta muy 
especialmente a los agricultores y agricultoras. Y lo vemos desde allá, 
en Ovalle, en la Región de Coquimbo hasta acá y más al sur, incluso en 
la Región de Magallanes hay sequía. 
  
Hoy estamos dando cuenta de los avances del Programa de Mitigación 
al Impacto del Déficit Hídrico de la Región del Ñuble y quiero felicitar a 
esta iniciativa, en conjunto con el Gobierno Regional, con Óscar 



 
 

Crisóstomo que también está haciendo una gran pega en esto. 
Gobernador, felicitaciones, porque en alianza con el Indap estamos 
apoyando a mujeres y jóvenes campesinos que se han visto afectados 
por la falta de agua. 
  
Algo especial de este programa, que ya ha beneficiado a 193 familias 
mediante el cofinanciamiento de pozos profundos, es que priorizó a las 
mujeres. Y el programa sigue avanzando, hoy estamos abriendo un 
nuevo concurso por más de $400 millones para beneficiar a más 
agricultores de acá, de la Región del Ñuble, priorizando a jóvenes 
rurales para que se puedan quedar en el campo. 
  
Estimadas y estimados: 
  
Desde esta granja educativa que nos acerca a la vida rural, quiero 
decirles una vez más que el compromiso de nuestro Gobierno, y que 
debe ser del Estado de Chile, es seguir apoyando a los campesinos 
porque el campo chileno nos alimenta, nos nutre, impulsa nuestra 
economía, protege nuestro patrimonio, es nuestra historia, aquí están 
nuestras tradiciones. Estamos con ustedes. 
  
Muchísimas gracias. 
  
 


